



ATA Nº. 36 DA SESSÃO DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE CACIA

Sessão Ordinária de 25 de Junho de 2024

---- Ao vigésimo quinto dia do mês de Junho do ano dois mil e vinte e quatro reuniu no salão nobre da Junta de Freguesia da Vila de Cacia, do Município de Aveiro, a Assembleia de Freguesia, em sessão Ordinária, presidida por Carlos de Azevedo Teixeira na qualidade de Presidente da Assembleia de Freguesia e secretariado por Ermelinda Teixeira, na qualidade de 1ª Secretária da Mesa. -----

Presentes ainda os seguintes membros da Assembleia: pela Coligação "**Aliança por Aveiro**": André Miguel Pires Pereira, João Maia, Marisa Coutinho, Joana Madureira, Carla Salgado em substituição da vogal Sónia Gomes, Alice Silva, Cristina Pereira em substituição da vogal Andreia Vilar, Cristina Carvalho em substituição da vogal Cátia Moreira; pela Coligação "**Viva Aveiro**": Fernando Arteiro, Henrique Silva, Sandra Moreto. -----

---- Em representação da **Junta de Freguesia** estiveram presentes: O Presidente, Nelson Alexandre Santos, o secretário João Figueiredo, a tesoureira Isabel Ramos e o Vogal Gonçalo Vieira. -----

---- Pelas vinte e uma horas o **Presidente da Assembleia declarou aberta a sessão Ordinária**, de vinte e cinco de Junho de dois mil e vinte e quatro e deu sequência à Ordem do dia constante da convocatória para esta sessão Ordinária, cujos pontos se transcrevem: -----

---- Ponto um – Apreciação e votação da ata da Assembleia anterior. -----

---- Ponto dois – Período antes da ordem do dia. -----

---- Ponto três – Apreciação da informação escrita do senhor Presidente da Junta de Freguesia acerca da atividade e situação financeira, nos termos da alínea e), do nº2, do artigo 9º da Lei nº75/2013, de 12 de setembro. -----

---- **PONTO UM – APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DAS ATAS DAS ASSEMBLEIAS ANTERIORES-**-----

---- Tendo sido enviado a todos os membros da Assembleia de Freguesia referente à sessão ordinária de 23 de abril de 2024 o Presidente da Assembleia de Freguesia submeteu à votação o referido documento, tendo sido aprovado com onze (11) votos a favor, zero (0) abstenções e zero (0) votos contra. -----

---- **PONTO DOIS – PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA**-----



----- **O Presidente da Assembleia** de Freguesia declarou aberto o período de inscrições para o momento de intervenção do público tendo-se verificado as seguintes intervenções: -----

----- **O Presidente da Assembleia** de Freguesia deu a palavra ao Senhor **Manuel Pereira**. -----

----- O Senhor **Manuel Pereira** questionou se na urbanização de Cacia as travessas, que ligam a Avenida Fernando Augusto Oliveira à Avenida Manuel Lopes Pereira, já possuem a sinalização definitiva. Caso já seja a definitiva, questionou o porque de haver duas travessas que tem sentido proibido em ambos os sentidos, exceto moradores. -----

----- **O Presidente da Assembleia** de Freguesia deu a palavra ao senhor **Sérgio Duarte**. -----

----- O Senhor **Sérgio Duarte** queixou-se dos caminhos agrícolas, referiu que tem uma propriedade na Quintã do Loureiro e que o caminho, desde que o senhor Casimiro saiu, nunca mais foi limpo. Informou que houve intervenção em outros caminhos e eu andaram lá máquinas da Câmara Municipal e que mais uma vez esse caminho ficou para trás. Referiu que tem uma exploração de kiwis, que passa lá muita gente e que estas têm dificuldade em lá passar. Diz que tem cuidado do caminho conforme pode. Questionou o porquê de os outros caminhos levarem intervenções e aquele não. O caminho em questão está na Rua das Quintas ou Rua das Almas. -----

----- O Presidente da **Assembleia de Freguesia** deu a palavra ao Senhor **José Cunha**. -----

----- O Senhor **José Cunha** convidou o Executivo, o Senhor Presidente da Mesa da Assembleia e todos os membros da Assembleia a arranjar uma forma de elogiar e homenagear o homem iluminado que fez do largo de São Bartolomeu aquilo que lá está. Referiu que agora o arquiteto paisagístico teve a lata distinta de colocar dois plátanos no meio do largo com quatro metros de altura. Como cidadão de Cacia convidou todos que teriam também direito a um café no café de São Bartolomeu. -----

---- **O Presidente da Assembleia** de Freguesia deu a palavra ao **Presidente do Executivo** da Junta de Freguesia: -----

----- **O Presidente do Executivo** da Junta de Freguesia de Cacia, Nelson Santos, em **resposta ao senhor Manuel Pereira**, informou que já pediu que as travessas que não tem “exceto moradores” se já colocado o que falta. Estão a aguardar a validação e a conclusão do empreiteiro e da Câmara. Em resposta ao senhor Sérgio Duarte, afirmou que não sabe qual é e pediu para no final o senhor ficasse para lhe disser de que caminho se trata e que com certeza depois a Junta irá lá dar um jeito. Em **resposta ao senhor José Cunha**, afirmou que a intervenção feita em Sarrazola tem sido bastante positiva, contudo, há sempre ressalvas de todos no sentido da melhoria da intervenção feita. Referiu que o balanço final é bastante positivo e que ainda tem algumas situações que estão pendentes e que estão a lutar para que estejam concluídas o mais rapidamente possível, nomeadamente a Rua Dr. Marques da Costa seja incluída na questão do alcatroamento. Salientou de novo que a intervenção foi bastante positiva. -----

----- **O Presidente da Assembleia** de Freguesia declarou aberto o período de inscrições para o momento de intervenção dos vogais tendo-se verificado as seguintes intervenções: -----

----- **O Presidente da Assembleia** de Freguesia deu a palavra ao vogal **Fernando Arteiro**. -----



----- O **Vogal Fernando Arteiro** questionou se no acompanhamento que faz nas obras se já foi ventilado um período de término e se o pagamento vai ser feito após o trabalho concluído. Sobre um serviço que era prestado na Junta de Freguesia, que acabou aquando do protocolo que a Junta de Freguesia assinou com a PT para a instalação da cabine de leitura, pois até essa data era possível carregar, na Junta de Freguesia, o passe ou o cartão de crédito. A partir desse momento, não sabe se mudaram de operadora, e esse serviço terminou. -----

----- O **Presidente da Assembleia** de Freguesia deu a palavra à vogal **Sandra Moreto**. -----

----- A **Vogal Sandra Moreto** parabenizou a Junta de Freguesia pela organização e apoio às atividades nos últimos meses, com especial ênfase no dia da criança que acha que tem vindo a melhorar muito ao longo dos anos e este ano conseguiram fazer uma brincadeira entre a canoagem e o remo muito interessante. Pelo feedback que ouviu as crianças e os pais adoraram. Acerca das redes sociais, referiu que tem vindo a pedir que a comunicação com os cacientes seja mais cuidada e que seja dado a conhecer o trabalho da junta para que não aconteça, como em outros grupos não oficiais, que se queixem que a Junta não faz nada. Relembrou uma comunicação, no dia 18 de maio, por parte da Junta de Freguesia que diz ser da semana 20 mas nada mais se repetiu e ficaram pela semana 20. Referiu que era esse o tipo de comunicação que tinha pedido achando que era bastante positivo para o Executivo da Junta como para os cacientes. Viu também nas redes sociais, quando fala da visita dos alunos da EB23 de Cacia ao parlamento, diz que estes foram recebidos pela Dra. Ângela e pelos deputados do PSD do distrito de Aveiro. Se os outros deputados, não só do PS, INICIATIVA LIBERAL, CHEGA E AD, não souberam da visita ou se negaram a receber as crianças. Se se negaram acha que fez bem em apenas mencionar quem recebeu as crianças, mas afirmou que daquela forma torna-se um pouco mais de campanha e perde o foco da atividade da visita de estudo. Questionou se já se informou sobre a transmissão em vídeo das Assembleias. -----

----- O **Presidente da Assembleia** de Freguesia deu a palavra ao **vogal Henrique Silva**. -----

----- O **Vogal Henrique Silva**, questionou se há alguma forma de identificar os caminhos que mais precisam de cuidados para limpeza, se surge muito das queixas dos cidadãos ou se procura ativamente quais os caminhos em pior estado. Destacou positivamente a informação sobre a semana 20 dos trabalhos da Junta de Freguesia, e que tal possa ser feito nas restantes semanas. Referiu que junto à casa da Isabel existe um pedaço da Avenida que foi retirado e posteriormente alcatroado, onde o alcatroamento foi muito bem-sucedido, no entanto junto ao ginásio não aconteceu o mesmo. Pediu para que abordasse o proprietário do ginásio, que pensa que tenha sido a pessoa responsável para repor o alcatrão, para repor na mesma condição que encontrou. Em relação às Tasquinhas relatou que o feedback que tem ouvido das associações é claramente mais positivo em relação aos anos anteriores. Questionou como são escolhidos os artistas que vão atuar, decisão do executivo ou em conjunto com as associações. Questionou qual o orçamento para a contratação dos artistas. Referiu que esteve próximo da ponte de açude e questionou se a ponte que existe em betão já faz parte da ponte de açude ou é uma ponte provisória para os camiões conseguirem chegar e construir a ponte de açude. Questionou em que ponto ficou o contrato do moinho, se foi proposto ao privado e se este aceitou. -----

---- O **Presidente da Assembleia** de Freguesia deu a palavra ao **Vogal André Pereira**. -----

---- O **Vogal André Pereira** lembrou que quando os passadiços foram inaugurados questionou na Assembleia quem iria fazer a sua manutenção, e referiu que os passadiços estão em estado de degradação. Referiu que já várias pessoas se magoaram, verifica-se ervas por todo o lado e sem limpeza. Questionou quem o responsável pela manutenção dos passadiços, se a Junta de Freguesia ou se a Câmara Municipal. Relatou que a ponte do rio velho é uma ponte interdita a pesados, mas todos os anos sempre que é para fazer a obra da NAVIGATOR, os camiões da obra continuam a transitar por essa mesma ponte. E interrogou, face a um acidente, quem será o responsável. Em relação ao alcatroamento das ruas em Sarrazola, concorda em parte com o que o Presidente do Executivo mencionou, mas na Rua Zeferino Abreu tem uma parte em muito mau estado inclusive já presenciou pessoas no local com pneus rebentados. -----

---- O **Presidente da Assembleia** de Freguesia deu a palavra ao **Presidente do Executivo** da Junta de Freguesia: -----

---- O **Presidente do Executivo** da Junta de Freguesia de Cacia, Nelson Santos em **resposta ao senhor Fernando Arteiro**, referiu que numa visita que o Presidente da Câmara fez às obras e à Freguesia, foi falado que o término das obras seria para os finais do mês de Setembro mas sempre com a ressalva de possível atraso. Espera que a situação seja cumprida, mas tem grandes ressalvas sobre o assunto. Em relação aos passes afirmou que tinham o serviço até haver mais algum estabelecimento a ter esse serviço. Referiu que na Delicreme podem ser carregados os passes, e assim não haver essa necessidade de serviço na Junta de Freguesia. Em **resposta à vogal Sandra**, agradeceu o feedback positivo do Dia da Criança e mencionou que estão sempre dispostos a tentar inovar e renovar com o sentido de as atividades serem cada vez melhores. Sobre as redes sociais, informou que os trabalhos da junta foram expostos 3 vezes, mas houve eleições e para não serem alvos de queixas, pararam pelo período das eleições europeias e ainda não retomaram a publicar os trabalhos efetuados. Em relação à visita à Assembleia da República, referiu que tem de ser convidados por uma deputada, e pela proximidade que tem com a deputada Ângela Almeida o convite foi endereçado pela mesma. Referiu que estiveram presentes deputados do CHEGA, os alunos só estavam interessados no André Ventura e quando este chegou deixou de haver Assembleia da República e só quiseram tirar selfies. Pediu desculpa por ainda não ter tratado da situação de transmitir a Assembleia por vídeo. Em **resposta ao vogal Henrique**, afirmou que a limpeza dos caminhos rurais todos os anos é feita nas mesmas ruas, ruas principais de acesso aos caminhos de servidão, também é alertado pela população para a necessidade de limpeza e também pela própria passagem pelos locais. Sempre que são necessárias intervenções mais profundas são pedidas as máquinas à Câmara Municipal, pois tem direito a 180 horas e tem a vantagem de estarem perto do armazém da Câmara. Em relação ao rasgo em frente ao ginásio afirmou ser uma luta intensa que estão a ter com as intervenções feitas pela ADRA. Sempre que tem conhecimento que a ADRA vai intervir já sabe que a estrada não vai ficar da mesma forma e que vai ficar muito pior. Referiu que após algum tempo tenta ir aos locais com a ADRA e um empreiteiro para intervir e requalificar a estrada devidamente em que umas vezes é conseguido e outra vezes não. Em relação aos artistas afirmou que é o Executivo que toma a decisão e que o

orçamento dos artistas e da tenda são 25.000 euros. Afirmou que a ponte de betão do açude é uma ponte de acesso à obra em si e que no final da execução do projeto será retirada. Relatou que vão aproveitar o desvio que está a ser feito para construir uma marinha para os pescadores e utilizadores do rio colocarem lá os barcos. Em relação ao contrato do moinho afirmou estarem nos últimos pormenores no sentido de assinarem o contrato e proceder à execução do projeto. **Em resposta ao vogal André Pereira** afirmou que os passadiços são da responsabilidade da Câmara Municipal e espera que essa responsabilidade não seja transferida para as Juntas de Freguesia, pois a Câmara não tem capacidade humana de fazer a sua manutenção. Relatou que tem nos passadiços uma espécie de caniça que não podem retirar pois tem de ser com uma máquina própria para a cortar. Sobre a ponte do rio velho afirmou que a responsabilidade é inteiramente de quem lá passa, inclusive já tiveram empreiteiros que se recusaram a passar lá com os camiões depois de fazer um estudo técnico e concluir que a ponte não estava em condições. No passado procurou saber de quem pertencia a ponte e descobriu que a ponte pertence à Câmara Municipal, mas que esta não tem conhecimento disso. Afirmou que a Rua Zeferino de Abreu vai sofrer intervenções de alargamento de algumas situações de muros e foi requisitado que fosse intervencionada com a máxima urgência. Pediu para que os presentes enviassem e-mail para a Câmara Municipal para pressionar e ajudar a resolver a situação. -----

----- O **Presidente da Assembleia** de Freguesia deu a palavra à **Vogal Joana Madureira**. -----

----- A Vogal **Joana Madureira** disse que em relação à situação em frente ao ginásio, relatou uma situação que aconteceu com ela em que rebentou um pneu e chamou as autoridades, fez a participação e o assunto passou da Câmara para a ADRA e da ADRA passou para o empreiteiro que estaria com esse trabalho. Relatou que ao dia presente ainda esta a espera de resposta e que já passou um ano. Sugeriu que todos os presentes mandassem um e-mail, talvez uma vez por semana, à ADRA para pressionar relativamente à situação antes de acontecer algum incidente. --

----- O **Presidente da Assembleia** de Freguesia deu a palavra ao **Presidente do Executivo** da Junta de Freguesia: -----

----- O **Presidente do Executivo** da Junta de Freguesia de Cacia, Nelson Santos informou que a ADRA tem uma plataforma de reclamações e aconselhou a todos irem a essa plataforma reclamar pois dessa forma são obrigados a responder às reclamações. -----

---- PONTO TRÊS – APRECIÇÃO DA INFORMAÇÃO ESCRITA DO SENHOR PRESIDENTE DA JUNTA DE FREGUESIA ACERCA DA ATIVIDADE E SITUAÇÃO FINANCEIRA, NOS TERMOS DA ALÍNEA E), DO Nº2, DO ARTIGO 9º DA LEI Nº75/2013, DE 12 DE SETEMBRO. -----

----- O **Presidente da Assembleia** de Freguesia deu a palavra ao **Presidente do Executivo** da Junta de Freguesia: -----

----- O **Presidente do Executivo** da Junta de Freguesia de Cacia, Nelson Santos relatou que é relativo a um período de curta duração, mas que ainda assim fizeram algumas coisas. Destacou a ajuda na requalificação do posto da GNR, em parceria com o comando de Aveiro, a lavagem do telhado e a pintura exterior do posto. O objetivo é deixar de pensar que se tratam de calabouços



para passar a ser um gabinete de apoio integrado com algumas infraestruturas. Esta ajuda é uma forma de manter o posto na Freguesia e que o feedback de alguns guardas é que o posto tem boas condições. Relatou que o posto tem 35 anos e foi construído pelo povo e que nos dias de hoje seria completamente impossível. A nível da cultura apoiaram a romaria da Casa do Povo de Cacia, apoiaram a comissão de festas do Espírito Santo e Santo António de Vilarinho, fizeram um passeio da comunidade a Barcelos, apoiaram as associações nas marchas populares, estão a apoiar a Câmara na “Cultura perto de si”, fizeram uma homenagem aos antigos combatentes do ultramar, fizeram um almoço convívio aos autarcas e ex autarcas da Freguesia de Cacia, fizeram a ida ao parlamento e ao oceanário, realização do dia da criança, preparação do campo de férias “Cacia Ativa”, apoiaram o torneio de master do remo, realização do “Vouga Fitness and dance” em parceria com o grupo Dança em Movimento”, participação no torneio de walking futebol em Torres Vedras, estão a preparar o campo de férias sénior verão 2024, colaboração na sessão de esclarecimentos sobre abelhas asiáticas, visita dos agricultores na feira nacional de agricultura, apoio da iniciativa do RAS nas festas populares, lançamento da iniciativa “amigos 65+”, apoio da população no preenchimento do IRS, formação e atualização da avaliação SIADAP aos funcionários. Referiu que após 7 anos de executivo, tem atividades com a máxima adesão nomeadamente no walking futebol, passeio sénior, campo de férias, campo de férias sénior, e aumento de 1 para 3 aulas de ginástica diárias para pessoas com alguma debilidade. Afirmou que é sinal que a população gosta das atividades e que estas também vão de encontro com as necessidades da população. -----

---- O **Presidente da Assembleia** de Freguesia declarou aberto o período de inscrições para o momento de intervenção dos vogais tendo-se verificado as seguintes intervenções:-----

----- O **Presidente da Assembleia** de Freguesia deu a palavra ao **Vogal Henrique Silva**. -----

----- O **Vogal Henrique Silva** referiu nada ter a dizer sobre a execução orçamental, nem da receita nem da despesa, pois ainda vão a meio do ano. Agradeceu os esclarecimentos que foram bastante uteis. Questionou se foi o Executivo que comprou os materiais para a reabilitação do posto da GNR. Pediu para nomear 3 ou 4 caminhos rurais que tenham sido requalificados nos últimos três meses. Questionou quantos bolos foram distribuídos aos séniores com mais de 80 anos nos últimos 3 meses. Em relação ao apoio às comissões de festas, questiono que tipo de apoio foi e se foi dado o mesmo apoio a todas as comissões. Questionou se o lançamento do programa de voluntariado foi a chamada dos jovens para o programa amigo +65 e quantos jovens aderiram ao programa. Questionou qual o apoio dado ao torneio dos masters de remo. Questionou quais as relações que retirou do fórum da sustentabilidade da NAVIGATOR. Questionou que tipo de colaboração existiu, nos últimos três meses, no centro. Questionou qual o apoio dado no preenchimento do IRS. -----

----- O **Presidente da Assembleia de Freguesia** deu a palavra ao **Presidente do Executivo** da Junta de Freguesia: -----

----- O **Presidente do Executivo** da Junta de Freguesia de Cacia, Nelson Santos respondeu que para o posto da GNR facultaram a tinta para o exterior e a limpeza do telhado. Em relação aos



caminhos rurais, relatou que por causa da prova do remo e para a passagem das embarcações, foram requalificados uma serie de caminhos, nomeadamente as cavadas, do caminho da fonte da Margarida, na ribeira entre outros. Tem feito pressão sobre os empreiteiros para requalificar os caminhos, mas estes não assumem as responsabilidades. Relatou que pediu a requalificação do caminho da fonte da Margarida à empresa ABB, esta recusou, pois, passavam lá mais empreiteiros e que os seus camiões já não passavam mais nesse caminho. Falou com a CIRA para resolver a situação, para isso foi para perto da canoagem à espera que os camiões passassem para tirar fotografias para ter como prova. Lamentou a situação onde uma obra de 14 milhões não ter a capacidade para arranjar um caminho. Acerca dos bolos referiu que no mês corrente já deram dois e que não te ideia qual o número do mês anterior pois é um assunto que não passa diretamente por ele. Informou que o apoio às comissões de festas foi a nível material e monetário, referiu que foi dado 400 euros a todas as comissões de festas e alem disso tudo que é solicitado e passível de ser feito, como cedência de cadeiras ou de espaço, é realizado. O programa de voluntariado é, principalmente, para o programa do campo de férias onde os voluntários tem sempre formação para saberem atuar com crianças, mas estiveram presentes também no dia da criança e nas marchas populares. O apoio ao remo foi na requalificação dos caminhos rurais e cedência de cadeiras. Concluiu, no último fórum da NAVIGATOR, que Cacia cresceu e é conhecida como é devido à empresa NAIGATOR. Se a NAVIGATOR não se instalasse em Cacia nada seria como é. Alem disso trouxe muita gente de fora, onde foi necessário fazer Cacia nova para colmatar as necessidades de casas para as pessoas trabalharem. Recordou que antes as pessoas que vinham de fora não tinham forma de comer e a NAVIGATOR dava apoio com as sopas dos pobres para alimentar quem não podia. Reforçou que não vê essa abertura nas outras empresas da região como a NAVIGATOR tem. Afirmou não estar a defender a NAVIGATOR, apenas está a reforçar que é necessário ter empresas mais abertas à comunidade. Afirmou que a única empresa que ajuda caso seja necessário é a NAVIGATOR. Referiu que tiveram muita necessidade de mão de obra, mas que por vezes é difícil arranjar pessoas para as várias funções da Junta de Freguesia, nomeadamente o serviço de rua. Explicou que ultimamente tem recorrido às pessoas mais carenciadas da Freguesia notificadas pelo centro social. Afirmou que fazem muitos IRSs por semana e que já ultrapassaram os números do ano anterior. -----

----- O **Presidente da Assembleia** de Freguesia deu a palavra ao **Vogal João Maia**. -----

----- O **Vogal João Maia** acerca das empresas destruírem e não assumirem responsabilidades, afirmou que no futuro é possível fazer algo para que não volte a acontecer e chama-los à responsabilidade. Aconselhou no futuro antes de alguma obra ser executada, filmar e fotografar os caminhos onde vão passar, para depois provar de quem é a responsabilidade. -----

----- O **Presidente da Assembleia** de Freguesia deu a palavra ao **Presidente do Executivo** da Junta de Freguesia: -----

----- O **Presidente do Executivo** da Junta de Freguesia de Cacia, Nelson Santos referiu que a Assembleia a decorrer seria a última Assembleia que a funcionária administrativa Alice Joãoã iria



assistir pois pediu a reforma. Agradeceu à Senhora Alice João, em nome da Junta de Freguesia e de todas as pessoas que por ali passaram, o trabalho e dedicação prestados. -----

---- Os cumprimentos e ressalva feitos pelo Presidente do Executivo são subscritos integralmente pela lista do PS. -----

----- Nos termos do disposto do nº 3, do artigo 57, la lei 75 de 2013, de 12 de setembro foi lavrada uma **Ata minuta resumida da sessão Ordinária de vinte e cinco de Junho de dois mil e vinte e quatro**, a mesma **foi lida e o Presidente da Assembleia submeteu à votação o referido documento, tendo sido APROVADO por UNANIMIDADE com 13 (treze) votos a favor.**-----

----- Nada mais havendo a tratar, o **Presidente da Assembleia de Freguesia deu por encerrada a sessão Ordinária do mês de Junho**, quando eram vinte e uma horas e cinquenta e cinco minutos do dia vinte e cinco de Junho de dois mil e vinte e quatro, da qual se lavrou a presente Ata que irá ser assinada por todos os membros presentes nesta Assembleia.

O Presidente da Mesa _____

O 1º Secretário _____

Os Vogais _____

